



Notre Dame de Fatima

XX^e

rencontre des retraitants

**LES FRATERNITÉS
UNE VALEUR AJOUTÉE
À VOTRE RETRAITE**

Dimanche 6 février 2022

L'ensemble de ce livret pourra vous servir de base de réflexion lors de vos prochaines rencontres en Fraternité. Si vous le souhaitez n'hésitez pas à nous demander des exemplaires supplémentaires.

Les Fraternités,
une richesse
à redécouvrir.

2022

XX^{ème} RENCONTRE des retraitants de Notre Dame de Fatima

Nous avons l'habitude de fêter les anniversaires. 2022 marque la 20^{ème} rencontre des Fraternités de Notre Dame de Fatima ! Comment souligner cet évènement ? Que nous souhaiter ? Le Seigneur voit déjà votre, *notre*, persévérance et ses grâces ne nous manquent pas, nous pouvons en être sûrs. De son côté c'est donc parfait ! Mais du nôtre qu'en est-il ?

Combien de réunions, de réflexions, de résolutions avons-nous prises seul ou en Fraternité durant ces années ? Que sont-elles devenues ? Essais transformés ou...

Une chose est sûre c'est cette persévérance des uns et des autres qui, depuis 20 ans, a permis le passage de la flamme jusqu'en 2022.

La flamme olympique est arrivée il y a deux jours à Beijing, en République populaire de



Chine. Ici aussi le flambeau est toujours là mais sommes-nous aussi motivés que ces athlètes pour le porter ? Vous connaissez la devise olympique « Plus vite, plus haut, plus fort » (empruntée à un prêtre ami de Pierre de Coubertin) qui invite les athlètes à donner le meilleur d'eux-mêmes. Quelle devise pourrions-nous trouver qui soit aussi capable de motiver les retraitants à donner le meilleur d'eux-même ?

En l'an 52 des Jeux Isthmiques (styles Jeux Olympiques) ont lieu à Corinthe. St Paul effectue alors dans la même cité son deuxième voyage.

L'apôtre est marqué par l'ambiance, les hommes vibrent et vivent au rythme des compétitions sportives. Il saura se servir d'images tirées de ces Jeux pour capter l'attention de son auditoire et le faire réfléchir.

La première lettre aux Corinthiens, v 9, prouve que Paul est parfaitement au courant de l'organisation des Jeux : *un seul remporte le prix, les athlètes s'imposent une ascèse rigoureuse... Les athlètes courent pour une couronne périssable, nous pour une couronne impérissable...* Il est même capable de nous parler des compétitions de boxe... Il semble dire aux Corinthiens : « Les athlètes servent le dieu de leur cité ; vous, vous servirez avec la même constance et la même ferveur votre Dieu qui est au Ciel. »

Le parallèle est aujourd'hui encore tout à fait juste. Il y a quelques années à Chabeuil, nous avons eu la joie de compter parmi nos retraitants un triple champion du monde d'haltérophilie. Vous imaginez aisément la discipline de vie qu'il faut pour arriver à ce niveau. Il nous disait exactement la même chose que St Paul. En descendant du podium couronné de gloire, avec ses trois médailles... celles-ci se sont entrechoquées «glinglin» Cette petite musique l'a ramené dans le réel. Tant d'efforts pour si peu. Depuis, il s'est converti. Il est devenu un apôtre infatigable de la Miséricorde.

À talent égal, ce qui fait souvent la différence,
dans le sport ou tout autre discipline,
ne serait-ce pas la persévérance ?

Le Père Vallet en avait grandement conscience. S'il est beau de voir un homme se convertir, il est encore plus beau de le voir persévérer sur le chemin de la sainteté. C'est pourquoi, très tôt, le Père Vallet a pensé aux « Liges de persévérance » (ancêtres des Fraternités) comme à des rendez-vous d'entraide fraternelle pour tenir sur ce chemin. Vous l'expérimentez et l'exprimez souvent lors des retraites : la présence des autres retraitants est importante et vous encourage. Ce soutien mutuel, cette communion des saints, vous aident à tenir jusqu'au bout du combat. Et cinq jours plus tard, chacun regagne sa Galilée, retrouve sa barque et ses filets. Dieu l'y a précédé c'est certain ! Mais s'il reste seul dans la barque, la pêche sera bien souvent difficile, parfois même décourageante. Il va courir alors le risque de renoncer à tenir les résolutions qu'il avait pour-



tant prises dans de bonnes conditions. « Que voulez-vous, le quotidien est plus fort que nous » disait un retraitant. Alors quitte-rions-nous le combat ? Et laisserons-nous ce terrible *quotidien* gagner par forfait ou nous mettre knock-out au premier round !? A nous de choisir ! Ce «quotidien»

peut aussi devenir pour chacun, ce qu'il doit être : un terrain d'entraînement qui nous prépare à être au niveau des Saints pour le Jour du grand passage. Ce jour-là chacun recevra la récompense pour la course qu'il aura accomplie. Mais la couronne qui nous sera remise alors sera de celles qui ne se fanent pas !

Comment nous préparer ? Comment être plus fort dans le combat ? Déjà en ne restant pas seul. En comptant, en construisant cette fraternité qui nous aidera à persévérer dans la foi, comme une bonne équipe s'entraîne ensemble, souffre ensemble et s'encourage sur le terrain pour remporter la victoire.

Dans une Fraternité, il doit y avoir, comme dit encore St Paul, une diversité de dons, de modes d'action, mais c'est le même Esprit, reçu en vue du bien de tous. Ce sont de vraies valeurs entre les mains de vrais témoins que vous êtes chacun appelé à être.



Voilà ce que nous vous souhaitons
en ce vingtième anniversaire !

Ce parallèle effectué avec St Paul et les jeux du stade est inspiré de : <https://www.evangelie-et-liberte.net/2014/06/lapotre-paul-et-les-jeux-isthmiques/>

Dans le livret de la rencontre des Fraternités de l'année dernière nous vous annonçons :

2021 l'année des chapitres généraux CPR

Le Bon Dieu en a décidé autrement. Si tout va bien, si la crise sanitaire, avec ses exigences, se calme, les chapitres respectifs des Coopérateurs Paroissiaux et des Coopératrices Paroissiales du Christ Roi auront lieu à Chabeuil en **juin 2022**. Deux chapitres, parce que deux Congrégations.

Cela nous permet de vous rappeler que nous ne sommes pas une Congrégation mixte. Nous sommes deux Congrégations autonomes, chacune avec son gouvernement (Père général ou Mère générale et leur Conseil respectif, composé habituellement de 4 membres). Chacun de ces Instituts a ses propres Règles et Constitutions. Ce qui nous unit : notre Fondateur commun : **le Père François de Paule Vallet**, et notre mission : ***l'évangélisation des hommes, par ce moyen privilégié que sont les Exercices***.

Il est vrai que nous sommes souvent présents ensemble sur un même site, comme ici à Bieuzy, ou à Chabeuil. Mais il arrive aussi que nous ayons une maison sans Coopérateurs, c'est le cas à Caldas, en Espagne, comme eux-mêmes peuvent avoir une maison sans Coopératrices comme c'est le cas à Pozuelo en Espagne, ou en Afrique.

Actuellement, le **Père Philippe BARBIER**, que beaucoup connaissent, termine son deuxième mandat de Supérieur Général. **Mère Maria Marcela**, argentine, achève quant à elle son premier mandat de Supérieure Générale.

Pour la première fois, nos chapitres respectifs auront lieu à la même date sur le même site : Chabeuil, où se trouve la Maison-Mère de chacun de nos deux Instituts.

Cette année nous recommandons donc encore à vos prières ces deux évènements, si importants dans la vie des Congrégations. Au cours des chapitres nous faisons le bilan de ce qui a été effectué ou non... et nous votons pour le gouvernement de nos Instituts respectifs.

Si vous le souhaitez vous pouvez d'ailleurs nous expédier un mail nous faisant part de ce qui vous tient à coeur, de vos attentes et/ou de vos déceptions... Cela nous sera bien utile. (contact.bieuzy@cpcrsoeurs.org)

QUELQUES RAPPELS ET ENCOURAGEMENTS DE L'ÉGLISE

Pour motiver notre zèle missionnaire, si cela était nécessaire, voici quelques extraits du livre du Pape François *SANS JÉSUS, NOUS NE POUVONS RIEN FAIRE*.

Dans les textes qui suivent nous pouvons aussi entendre en écho quelques accents du Père Vallet.

« Soit l'Église est en sortie, soit elle n'est pas l'Église. Soit elle est annonce, soit elle n'est pas l'Église... Si l'Église ne sort pas, elle se corrompt, se dénature. »

L'évangéliste, explique le Pape, ne saurait être « le petit imprésario de la vie ecclésiale où tout arrive selon un programme établi et où il suffit de suivre les instructions... Qu'on oublie le rôle de l'Esprit Saint et sans Lui la mission devient autre chose (...) une conquête religieuse, ou peut-être idéologique. »

« Si c'est le Christ qui vous attire et que vous agissez parce que vous êtes attiré par le Christ, les autres n'ont aucune peine à s'en rendre compte. » Missionnaire chrétien est donc celui qui cherche à « ne pas mettre d'obstacle au désir de Jésus d'embrasser tout le monde, de guérir tout le monde, de sauver tout le monde ».

« Jésus ne dit pas aux apôtres de former un groupe exclusif, un groupe d'élite, le baptême est suffisant pour annoncer l'Évangile... Si vous êtes un laïc baptisé, vous êtes déjà engagé. Le baptême suffit.» Le Pape insiste, il revient à tous les laïcs de « "rendre visible" le Christ aux autres par le témoignage de leur vie », notamment en vivant « sur le mode missionnaire les choses les plus ordinaires de la vie quotidienne ».

« Le témoignage suscite l'admiration. »

« L'attraction se fait témoignage en nous. Le témoin montre ce que l'œuvre du Christ et de son Esprit a vraiment accompli dans sa vie.»

Après la Résurrection, c'est le Christ qui se rend visible aux apôtres. C'est Lui qui fait d'eux des témoins. Le témoignage n'est pas une prestation pour

elle-même, on est témoin des œuvres du Seigneur... Le témoignage suscite l'admiration, et l'admiration suscite des questions chez ceux qui le voient. Les autres se demandent : "Comment se fait-il que cette personne soit ainsi ? D'où lui vient le don d'espérer et de traiter les autres avec charité ?" Lorsque Dieu œuvre directement dans la vie et le cœur des gens, cela est source de stupeur. Admiration et stupeur voyagent ensemble dans la mission. (...) Admiration et stupeur sont les sentiments, les traits distinctifs qui caractérisent le chemin des missionnaires...»

« Cela n'a rien à voir avec l'impatience et les angoisses des publicitaires envoyés par les entreprises pour gagner des adhérents et faire des prosélytes... Il y a du prosélytisme partout où se trouve l'idée de faire croître l'Église *en se passant de l'attraction du Christ et de l'œuvre de l'Esprit*, en misant tout sur une sorte de "discours savant". Aussi, le prosélytisme exclut de la mission le Christ lui-même, et l'Esprit Saint... »

« Annoncer l'Évangile à haute voix ne consiste pas à assiéger les autres à l'aide de discours apologétiques, à hurler rageusement à l'adresse des autres la vérité de la Révélation... Annoncer l'Évangile signifie transmettre à l'aide de mots sobres et précis le témoignage du Christ comme le firent les apôtres. Mais il ne sert à rien d'inventer des discours persuasifs... C'est pourquoi la répétition littérale de l'annonce n'a pas d'efficacité en elle-même et peut tomber dans le vide si les personnes à qui elle s'adresse n'ont pas l'occasion de rencontrer et de goûter d'une manière ou d'une autre la tendresse de Dieu pour eux, et sa miséricorde qui guérit. »

« La force de la rencontre. »

« ... On n'est pas frappé si l'on rencontre quelqu'un qui circule en martelant ce qu'est le christianisme, ce que sont le bien et le mal et ce qu'il faut faire ou ne pas faire pour aller ou non en enfer ou au paradis... Il arrive le plus souvent d'être marqué par la rencontre avec une personne ou une réalité humaine qui surprennent par des gestes et des mots révélant leur foi dans le Christ... La stupeur suscitée par ce que le Seigneur réalise dans ses témoins précède habituellement l'annonce. »

SOUVENIRS D'HIER

ENCOURAGEMENTS POUR AUJOURD'HUI

Anecdote que le Père Vallet aimait raconter

«Un jour, Saint Pie X, causant dans les jardins du Vatican, avec un groupe de cardinaux, demanda à chacun quelle était à son avis la chose la plus urgente à réaliser pour le bien de l'Eglise ? L'un répondit : les Séminaires ; un autre : l'Ecole catholique ; un autre : la presse ; un autre : les missions ; un autre autre chose... tout cela est certes très imporant, dit Pie X, mais le plus urgent est de grouper autour de chaque curé un certain nombre d'hommes vraiment chrétiens. Avec cela nous aurons tout le reste.»

Cela rejoint tout à fait l'intuition du Père Vallet et ce que l'on vous présente durant la causerie sur l'Oeuvre.

La fête du premier millier en France

Un grand enthousiasme régnait. L'ancien hall des machines de l'usine avait été transformé en chapelle. 800 hommes étaient présents dont environ 600 communièrent.

Oui en France cette oeuvre était possible. Le fait était là !

Le chef d'oeuvre du Père Vallet ? Son trait de génie ?

« Un par un » « Homme par homme »,
à la conquête des âmes.

Les hommes ont perdu leur âme chrétienne : « Un par un » nous la leur rendrons.

Les hommes ont perdu la noble fierté d'être catholique ! « Un par un » nous la leur rendrons !

Les hommes ont perdu le sentier du Salut : « Un par un » nous les ramènerons ! « Un par un » nous peuplerons le monde de la présence du Christ !

« Un par un » nous peuplerons les églises ! « Un par un » nous resusciterons les paroisses ! « Un par un », nous collaborerons au royal sacerdoce ! « Un par un » nous ferons aimer le prêtre, le prêtre que

Jésus aima et qu'Il aimera toujours d'un amour de prédilection !

« Un par un » nous ferons aimer le Christ, notre Christ d'amour, de liberté, de libération, de fraternité, de rédemption et de résurrection !

Alors se lèvera l'aube blanche et triomphale d'un renouveau chrétien ! C'est par un chant d'amour et de joie, de gloire et de triomphe que nous disons en terminant : Vive le Christ Roi ! (Père Vallet - Marchons fev. 1937)

Un à un
ce n'est pas difficile !

Debout et marchons !

C'est le Père qui a reçu de vous tant de marques de bienveillance et d'affection qui s'adresse aujourd'hui à vous tous, mes très aimés, Anciens Retraitants Paroissiaux.

De mauvaises langues parlent en ce moment de délaissement, voire même d'avachissement. Certainement, ce n'est pas dans l'esprit des Exercices Spirituels, que vous avez pratiqués avec tant d'ardeur, que nous trouverions ces germes de découragement, d'abandon de soi-même, de renoncement aux grands idéaux de sanctification personnelle et de conquête spirituelle.

Non, jamais dans l'esprit d'un vrai chrétien, le recul lâche ou la désertion déshonorante...

Non jamais : que ceux qui étaient le plus endormis dans l'idée d'une paix fausse, ou tentés par le faux-bien-être d'une apparente tranquillité de ne plus se soucier des difficultés ni de l'âpreté de la lutte, se redressent vite, secouent leur engourdissement, reprennent les armes de l'esprit...

Ce n'est pas le moment de désertir par découragement, encore moins par paresse, par indolence... En ce moment où le manque de logique, d'esprit de suite, joint au manque d'énergie et de caractère, constitueraient une peste exigeant les mesures les plus radicales... [il faut] l'enrayer et la supprimer totalement par mesure de salut public !

La gestion sanitaire d'aujourd'hui se soucie-t-elle de cette peste ? Il semblerait bien au contraire qu'elle l'entretienne.

Rien de ce qui arrive ne permet à un homme de dignité, comme doit l'être tout chrétien, de se retrancher derrière des « habitudes », ses commodités, ses petites affaires qui tiennent, en ces moments par des épingles, et que l'on constate mieux que jamais être des vanités sans portée. Aujourd'hui, l'égoïsme soucieux et insouciant, soucieux de soi, insouciant du bien commun et de la gloire de Dieu... cet égoïsme est devenu inconcevable pour toute personne de dignité. Chrétien, Ancien Retraitant Paroissial, DEBOUT !

Debout !... Et tandis qu'un petit nombre... semblerait se désintéresser de l'Oeuvre qu'un temps ils ont aimée avec enthousiasme, nos braves, nos hommes logiques se sont... repris, et en acceptant les plus réels sacrifices, les voilà livrés à une réorganisation pleine d'espérance de notre chère Oeuvre... Ce ne sont pas des nouveaux, qui, sous le coup d'un enthousiasme passager, se jettent au travail. Ce sont les vétérans qui comprennent, qui suivent l'Oeuvre des retraites paroissiales... qui connaissent son histoire.

Debout ! Chers amis que ces années triomphales, qui n'ont point passé du seul fait qu'un fléau dur et cruel a bouleversé la terre [nous sommes en 1942] Debout maintenant... réveillez-vous si vous aviez sommeillé et revenez : refaire la retraite ! debout et Marchons ! (P. Vallet, Marchons juil. 1942)

Comme vous le voyez, le Père ne mâchait pas ses mots. Mais ne dit-on pas qu'on n'est exigeant qu'envers ceux que l'on croit capables ? Le Père Vallet croyait en ces hommes qui avaient, pour beaucoup d'entre eux, fait une rencontre bouleversante avec le Christ lors d'une retraite. Cette rencontre leur avait découvert un nouvel horizon. Mais il savait aussi que la force du quotidien risquait d'embrumer cet horizon et de le faire paraître inaccessible. C'est pourquoi il n'hésitait pas à les encourager.

Oserions-nous vous parler ainsi aujourd'hui ? Le combat est pourtant bien le même. Il en va toujours d'une éternité bienheureuse ou douloureuse. Les années passent et nous avons encore et encore toujours besoin de nous encourager mutuellement, de nous convertir et de nous remettre debout ! En ce jour anniversaire, demandons, les uns pour les autres, de ne pas être l'homme de la deuxième catégorie (cf. l'Ex. n°149 - les trois hommes). Mais si je vois ce que Dieu me demande je suis conséquent.

Je peux, je veux,... n'oublions pas J'Y VAIS ! et Marchons !

Questions pour réflexion et échanges

Parmi les différents textes cités, lesquels ont eu en moi le plus d'écho, pourquoi ?



... Et surtout, mon très cher, pas de découragement, pas une seconde de fléchissement...Périodes dures, creuses, déprimantes, isolantes ? Qu'importe ! C'est la manière de notre divin Maître, mais aussi le prélude des grandes poussées victorieuses !... Courage !

(Père Vallet 21 VI 1937)

Questions personnelles

(Pas de changement, mêmes questions que l'an passé)

Depuis ma dernière retraite spirituelle, pour partager le trésor des Exercices, jusqu'à présent :

Qu'ai-je fait ? Que voudrais-je avoir fait ? Que ferais-je ?

Propositions des Communautés CPR

Ce qui suit, en bleu, c'est ce qui avait conclu notre livret de l'an passé.

Vous et nous avons souvent très bonne volonté... et puis le temps passe et nous passons à autre chose. Une chose en chassant une autre, fixons-nous dès aujourd'hui 1 ou 2 objectifs précis à mettre en place dans le prochain trimestre.

De notre côté, avec l'aide et les encouragements de quelques uns d'entre vous, nous avons réalisé :

- le *Vademecum de Notre Dame de Fatima*.
- la mise à jour du fichier.
- la reprise de l'expédition de la feuille mensuelle
- deux bannières pour les Fraternités

Nos projets :

- respecter vos attentes quant à l'envoi de la Feuille mensuelle,
- nous équiper d'un logiciel d' emailing qui nous facilitera grandement les envois et nous permettra la réalisation de notre bulletin, uniquement par internet pour le moment.
- réaliser l'annuaire des Fraternités, pour cela nous aurons impérativement besoin de votre collaboration, afin que nous puissions recollecter les noms des diverses Fraternités, leur lieu et date de rencontre, les coordonnées du responsable ou référent... Ces informations seront remises à tous les retraitants afin qu'ils puissent aisément prendre contact avec la Fraternité qui les intéresse. Merci de nous signifier votre accord par écrit. Nous vous remettrons une fiche pour cela.
- visiter les Fraternités qui nous inviteront.
- accueillir les Fraternités qui le désirent.

De votre côté, suite à la rencontre de l'an passé, en fraternité, qu'avez-vous mis en place ?

Il est vrai que vous nous aviez invité à vous faire des propositions concrètes. En voici donc quelques unes. Cette liste peut, bien évidemment, être enrichie de vos propres propositions.

- mettre des avis sur notre établissement, sur Google,
- visiter régulièrement le site, pour qu'il soit «actif»
- nous faire parvenir des témoignages audio, vidéo ou texte, qui seraient ensuite diffuser sur le site et dans le bulletin,
- nous faire un compte rendu régulier de vos rencontres,
- réaliser la bannière de votre Fraternité, si vous la sortez à chaque grandes fêtes... c'est un bon outil d'évangélisation,
- organiser, chacun de son côté, un temps d'adoration ou une marche... pour les vocations CPCR.
- nous inviter pour une rencontre CPCR, dans votre Fraternité, votre paroisse, votre association, votre groupe d'amis... (réunion d'info, soirée contemplation, petit parcours...),
- venir passer un temps de *chantier spirituel* à Fatima (sur un ou deux ou + de jours...)
- organiser une journée rencontre Fraternités,
- organiser une journée famille,
- organiser une ou deux journées père/fils,
- _____
- _____
- _____
- _____
- _____

Merci de nous faire un retour de vos réflexions et propositions d'ici la **fin-mars. Nous vous contacterons début mars pour savoir où vous en êtes. Nous savons, qu'il faut battre le *fer tant qu'il est chaud*... contact.bieuzy@cpcrsoeurs.org**

Les communautés de Notre Dame de Fatima vous remercient beaucoup de votre présence et de votre soutien.

NOTES DIVERSES

